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Bortoises, Bortois
Chaque année, je vous présente mes vœux et j’en profite pour vous faire un point sur 
notre action communale.
En 2024, d’importants travaux vont voir le jour. Ceux à venir de la voie verte seront 
achevés d’ici l’été. Ceux en cours sur les réseaux d’eau et d’assainissement de l’avenue 
Georges Clémenceau seront suivis du réaménagement du parking Léon Gambetta à 
l’automne.
L’embellissement de la ville, l’amélioration du cadre de vie, la valorisation du patrimoine, 
sont au cœur de ces chantiers et de ceux à venir.
J’ai souhaité que tous ces sujets fassent l’objet de larges échanges. En novembre 
dernier, des ateliers ont été organisés à la mairie avec des acteurs du territoire pour la 
revitalisation de Bort-Les-Orgues. 
Vous allez vous aussi pouvoir vous exprimer sur votre ville idéale, celle de demain dans 
laquelle vous aimeriez vivre. Vous pouvez le faire au moyen du formulaire reproduit 
en dernière page. Sachez que d’autres temps d’échanges seront organisés avec vous 
prochainement.
Nos réflexions tiennent compte naturellement des fortes hausses du gaz et l’électricité. 
C’est pourquoi, notre action est tournée vers les économies d’énergie au moyen de 
mesures conjoncturelles comme l’utilisation responsable des salles municipales.
Mais, elle comporte aussi des mesures structurelles qui nous permettront de 
profiter pleinement de tous nos équipements comme la piscine couverte à 
termes : modernisation de l’éclairage public et isolation progressive des 
bâtiments municipaux.
Le recours à de nouvelles sources énergies est également une piste 
à creuser : lancement d’une étude réseau de chaleur et projet de 
remplacement de plusieurs toitures fibrociment par des panneaux 
photovoltaïques.
Je vous tiendrai informés de l’avancement de tous ces projets ainsi que de 
la restructuration de la friche industrielle MCV qui suit son cours.
Pour l’heure, au seuil de cette nouvelle année, c’est avec beaucoup de plaisir que 
je vous adresse, au nom de l’ensemble du conseil municipal, mes vœux les plus sincères 
de bonheur et de santé à vous, vos proches et tous ceux qui vous sont chers.

       
       
                                 

Meilleurs vœux 2024  
                      

                           Éric Ziolo
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La magie
de Noël.
La commune 
et l’association 

des commerçants ont fêté Noël avec 
une Grande Tombola de Noël en 
décembre. Six paniers garnis composés 
d’articles en vente dans les boutiques 
Bortoises étaient à gagner auprès des 
commerçants Bortois.
Le cinéma « Le 7ème Art » a proposé 
un tarif unique exceptionnel de 3 euros 
pendant les vacances scolaires alors 
que le Woopzy parc s’installait au 
grand hall et que des animations de 
rue étaient proposées par le Comité 
des Fêtes…sans oublier le marché des 
1001 saveurs et les lettres des enfants 
au Père Noël dans la Halle au blé.
Concernant les décorations de Noël, 
aux termes d’un programme triennal 
de renouvellement des illuminations 

de Noël, de nouvelles guirlandes Led 
ont été suspendues dans le faubourg.
Désormais, ce sont les services 
techniques municipaux formés à cette 
nouvelle tâche qui assurent la pose 
des guirlandes. La réalisation en régie 
de cette mission confiée jusqu’alors 
à un prestataire extérieur a pu se 
faire à moindre coût. Les économies 
de fonctionnement réalisées seront 
réinjectées dans le tissu économique 
pour la réalisation de travaux ou 
affectées au soutien d’animations 
comme la Grande Tombola.

Fête Patronale 
de la Sainte 
Croix. 
Remise au goût 

du jour en 2022, la 
fête de la Sainte Croix 

a animé le centre-ville au 
mois de septembre avec 

la fête foraine et de nombreuses 
animations de rue qui se sont 
clôturées par un feu d’artifice.

Le Woopzy Parc 
a fait son grand retour 

cette année. Avec ses 2.000 m² de 
structures gonflables, le Woopzy Parc 
a séduit le jeune public pendant les 
vacances scolaires.

Rétrospectives 2023
Les temps forts Bortois ont été nombreux en 2023. Ils sont le fruit d’un 
partenariat avec les acteurs associatifs, sportifs, culturels, folkloriques 
et de l’action du comité des fêtes. Tous œuvrent pour que notre ter-
ritoire s’anime avec l’accompagnement de la commune. Sélection de 
temps forts en 2023…

TRADITIONS ET DISTRACTIONSTRADITIONS ET DISTRACTIONS
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  Les
 ciné-goûters.

 
Un concept organisé 

pour la première fois au Cinéma le 7ème 
Art à Bort-les-Orgues qui a connu un 
franc succès

RENCONTRES AGRICOLES ET TERROIRRENCONTRES AGRICOLES ET TERROIR
 Le 30ème salon national avicole
a eu lieu les 14 et 15 octobre derniers après avoir été annulé en 2021 
et 2022 en raison de la grippe aviaire. 101 exposants représentant 
24 départements sont venus à Bort-Les-Orgues pour présenter 
1 100 pigeons, volailles et lapins au grand hall municipal Joseph-
Lachaze. De manière exceptionnelle, 
le vase de Sèvres, la plus haute 
distinction de l’aviculture, a été remis 
par Monsieur le Préfet à Emmanuel 
Hermet lauréat du Grand Prix du 
Président de la République pour un 
lapin Rex dalmatien tricolore. Patrick 
Ribes obtient quant à lui le Grand 
prix de la ville de Bort pour une poule 
Padoue frisée naine. Félicitations au 
Président de la Société d’Aviculture 
Bort-Artense, Olivier Chassagny, à 
son équipe et aux bénévoles.

Comice agricole.

C’était un retour attendu après 21 ans 
d’absence. La météo n’était pas au 
rendez-vous mais la qualité des animaux 
oui ! Vaches, chevaux et volailles ont 
été exposés le 23 septembre derrière 
la gare de Bort pour le plus grand 

plaisir des visiteurs. Belle promotion 
pour notre agriculture et la ruralité. Un grand 

merci à nos agriculteurs, éleveurs et exposants.
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Le Judo Club du Plateau Bortois sous la houlette de son professeur Sébastien Fon-
martin, en lien avec le Comité de la Corrèze de Judo, a organisé un tournoi indi-
viduel pour les judokas des clubs d’Egletons, Tulle, 
Ussel et les antennes de Meymac, Bugeat, Peyre-
levade et le Plateau Bortois : 118 Micro-Poussin(e)
s, Mini-Poussin(e)s, Poussin(e)s) et Benjamin(e)s se 
sont mesurés samedi 18 novembre au Dojo. Merci 
aux 23 bénévoles qui ont permis à cette journée 
sportive et familiale d’être un vrai succès.

Tournoi des Orgues. 
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GRANDS RENDEZ-VOUS SPORTIFSGRANDS RENDEZ-VOUS SPORTIFS

La Petite Reine
Grande vedette
Le cyclisme a été à l’honneur avec le  
Tour de France Femmes et le Tour du 
Limousin-Périgord-Nouvelle-Aquitaine

Bort-les-Orgues a été la porte 
d’entrée de la Corrèze pour le Tour 
de France Femmes et ses 154 coureuses le 
24 juillet.
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Tournoi des Orgues. 
Bort-Les-Orgues était aussi commune d’arrivée du 
Tour du Limousin le 17 aout.
 La 3ème étape corrézienne était 
l’étape reine de l’édition 2023 du Tour 
avec une arrivée mythique aux Orgues 
et un double passage des coureurs en 
centre-ville avec une place Marmontel 
bondée de monde. Un moment sportif 
et festif bien couvert par notre radio 
locale RBA et plusieurs médias. La 
Chaine l’Equipe a enregistré 478 000 
téléspectateurs pour l’arrivée. Un grand 
merci au soutien apporté par Haute 
Corrèze Communauté, le Départe-
ment, nos 13 sponsors locaux et à l’aide 
précieuse et essentielle de nombreux 
bénévoles et signaleurs.

Aquaterra Trail Swimrun Rando.  
La Présidente Corinne Sabatier nous en parle : 
« Une nouvelle fois, le deuxième week-end de juillet, 
Bort s’est mis aux couleurs de l’Aquaterra. Une 12e 
édition fidèle à son ADN : cinq trails dont l’EDFi du 
lac et ses 80 kilomètres qui font le tour du lac, trois 
randonnées, trois swimrun pour montrer que les 
pratiques des sports nature sont totalement légi-
times sur notre magnifique territoire. L’Aquaterra 
est une formidable vitrine touristique, et c’est bien 
ce qu’en pensent les très nombreux participants 
qui viennent parfois de très loin, plus de 70 dépar-
tements représentés, quelques étrangers et des 
locaux bien sûr, tout aussi fiers de participer active-

ment à la valorisation de leur « pays ». Cette épopée 
sportive dans une nature sauvage, offre à tous une 
traversée unique et exceptionnelle dans les entrailles 
du barrage EDF de Bort et met en valeur, les Or-
gues, les châteaux de Val, Thynières, Pierrefitte et le 
lac de Bort. L’Aquaterra n’a jamais si bien porté son 
nom grâce à la belle progression du swimrun avec 
38% de participants de plus qu’en 2022 dont 65% en 
plus sur la grande distance, montrant la pertinence 
et la légitimité de cette nouvelle discipline sur notre 
territoire, tandis que dans le même temps, les trails 
et randonnées restent le fleuron de notre manifesta-
tion. Rendez-vous est déjà pris pour la 13ème édi-
tion, le 13 juillet 2024 ! A vos runnings !»
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16 mai 2023 – Le 
test des évacua-
teurs de crue du 
barrage 
a attiré plus de 3 000 per-
sonnes. Le dernier lâcher 
du saut de ski du barrage 
remonte en juin 2012. Un 
moment rare et impres-
sionnant qui a lieu tous les 
10 ans.

FRISSONSFRISSONS

INÉDITINÉDIT

La chaîne M6 au Château 
de Val – Le château a été le lieu de 
tournage de la deuxième saison de 
l’émission « Les Traites » diffusée sur M6 
cet été. Beaucoup de belles images de 
la forteresse ont été partagées sur le 
petit écran.

Deux reportages au 13h00 
sur TF1 ont montré à des milliers 
de spectateurs le château de Val sous 
toutes ses formes : le plus récent le 27 
novembre « Les chantiers perchés de 
la lauze » et le second « Ma région a 
un lieu extraordinaire » en avril dans 
un reportage valorisant nos sites tou-
ristiques : Les Orgues, le barrage, le 
Château de Val…

SOLIDARITÉSOLIDARITÉ

Le 3ème Forum de la  
semaine bleue 
Dédié aux retraités et personnes âgées 
a été un succès. Organisé le 3 octobre 
par la Présidente Danielle Coulaud et 
le personnel de l’Instance Emma Juil-
lard aidés par Magalie Seince et Tho-
mas Daumard, le forum a rassemblé 
plus de 20 stands, 45 professionnels 
et bénévoles qui ont répondu aux de-
mandes de renseignements et conseils 
du public. Une centaine d’étudiants ont 
été accueillis. A renouveler.
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ET D’AUTRES ENCORE ….ET D’AUTRES ENCORE ….

1 Fête du cuir
2 Fête du 14 juillet
3 Concert Val
4-5 Bort fait le Mur

6-7-8 Vides greniers 
et nocturnes commerciales
9 Octobre rose
et aussi :Salon de l’harmonie et du bien-être...

1

2 4

3 5

7 8

6 9
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un objectif prioritaire
Les tarifs de l’énergie ont explosé entrainant des hausses sans précédent 
des coûts de fonctionnement de nombreux services au premier rang des-
quels la piscine chauffée au gaz de Bort-Les-Orgues. La commune a choisi 
de réagir en mettant en place des programmes globaux d’économie d’éner-
gie pour pouvoir maintenir une offre de services diversifiés sur son territoire.

Pour 
p r é -
s e r v e r 
les équilibres 
budgétaires et 
poursuivre sa poli-
tique de 0% d’augmen-
tation des taux d’impôts 
locaux, la commune de Bort-
Les-Orgues a lancé une politique 
de maîtrise des dépenses de fonc-
tionnement en faisant des économies 
d’énergie.
Dès 2022, elle a engagé des travaux 
d’isolation des écoles et procédé au 
remplacement de 351 luminaires très 
énergivores par des luminaires Led 
à éclairage décroissant : - 60% de 
consommation entre 23h00 et 4h00 du 
matin. 
S’agissant de l’école Jean Jaurès, le bâ-
timent a été entièrement isolé. Aux dires 
du personnel, l’amélioration du chauf-
fage des salles de classe se fait sensi-
blement sentir. Il a d’ores et déjà permis 
de baisser de 2 points la température 
des chaudières centrales. Les relevés 
de facture, passé la période hivernale, 
seront de bons indicateurs. La pour-
suite du programme d’isolation des bâ-
timents par l’isolation des façades de 
l’école Jean Zay, après les combles en 
2022, est dans la logique des prochains 
budgets.
S’agissant du programme de rempla-
cement des anciens éclairages par des 

éclairages Led, il est achevé depuis le 
mois de décembre. Mesures de contrôle 
à l’appui, il a permis de diminuer sensi-
blement la consommation d’électricité 

sans devoir plonger la ville dans l’obs-
curité.

A côté de ses mesures d’éco-
nomies d’énergie, la com-

mune a mis en place 
des modes 
responsables 

d’utilisation des salles municipales en 
limitant autant que possible le recours 
au chauffage.
Tous ces efforts seront poursuivis en 
2024. Ils sont nécessaires et ont déjà 
porté leurs fruits. D’autres pistes doivent 
encore être explorées.

Un plan global d’économies d’énergie mis en place dès 2022

€Un
 p

lan global d’économ
ies d’énergie mis en place dè

s 2
02

2
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La piscine chauffée est ouverte depuis le 2 
janvier jusqu’en juin prochain
La piscine est ouverte jusqu’à la fin du mois de juin prochain. Son 
ouverture, la moitié de l’année, est liée aux surcoûts de la hausse 
du gaz et de l’électricité.
Cette décision a été prise sans négliger l’apprentissage de la na-
tation des scolaires qui se déroulera entre les mois de janvier et 
juin conformément au calendrier mis en place avec les respon-
sables des établissements scolaires de la maternelle au lycée.
Cette année, comme les fois précédentes, de nouveaux maté-
riels ont été achetés avant l’ouverture du bassin (palmes, tapis 
de jeux) pour remplacer les plus usés et mettre en place de nou-
velles animations. Le personnel a reçu de nouvelles formations 
en aisance aquatique.
En novembre dernier, tous les éclairages obsolètes du bassin ont 
été remplacés par des éclairages Led d’une puissance de 146 W 
au lieu de 250 W.
Toutes ces initiatives témoignent de la volonté de la commune 

de pouvoir rouvrir à termes la piscine à 100%. Pour aller plus 
loin encore, sans attendre une éventuelle baisse des 

tarifs du gaz et de l’électricité, elle a confié à 
un cabinet qualifié la réalisation d’un 

diagnostic énergétique de 
la piscine.

D’autres pistes sont
explorées pour l’avenir.
Au premier rang, la mise en place 
d’un réseau de chaleur bois. Une 
étude, financée à 80% par l’ADE-
ME, a permis de démontrer qu’il 
était envisageable. Un appel 
d’offre a été lancé en novembre 
pour trouver un candidat à l’ex-
ploitation. Son premier objectif 
avant de s’engager sera de s’assurer de la rentabilité 
du futur réseau. Dans l’affirmative, il en assurera la 
construction et l’entretien, en contrepartie d’un droit 
à l’exploitation.
Un autre programme de remplacement des toitures 
fibrociment de cinq bâtiments municipaux par des 
panneaux photovoltaïques est en préparation. Une 
convention a été signée en 2022 entre la commune 
et la SEM Corrèze Energies Renouvelables. Ce pro-

gramme de production énergétique permettra aussi 
à moindre coût pour la commune de traiter les fuites 
des toitures obsolètes comme celle du grand hall. Les 
hausses du prix de l’acier poussées par l’épidémie de 
Covid ont retardé la mise en place de panneaux pho-
tovoltaïques. Mais les conditions du marché sont re-
devenues plus favorables pour l’aboutissement de ce 
projet en 2024.

Un plan global d’économies d’énergie mis en place dès 2022

ZOOMZOOM
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La commune a engagé en 2021 un programme 
pluriannuel de remise à niveau de la voirie. En 
2023, ça a été au tour de la route de Celut mar-
quée par une forte dégradation et de la route de 
Ribeyrolles le long de l’ancien camping Beauso-
leil. Ces travaux représentent un montant de 87 
057 euros HT avec une aide du Département de 
20 000 euros.

Une dernière opération prévue au budget a per-
mis de traiter la question de la vitesse sur l’ave-
nue de l’Aigle à la Plantade. Les excès de vitesse 
régulièrement enregistrés sur cet axe avaient ré-
cemment causé la mort d’un animal domestique. 
Il fallait agir ! Les tests effectués et les marquages 
au sol réalisés ont tous conclu à la réalisation d’un 
rétrécissement de chaussée complété par une 
surélévation mesurée de la chaussée. L’opéra-
tion est terminée 
depuis le mois de 
décembre der-
nier.
Coût des travaux 
: 25 690 euros HT.

3ème année du programme de remise à niveau de la voirie

Borne de recharge au parking Sardain

Le chantier a duré 6 mois. D’un montant de 564 691 
euros HT subventionné par l’État (141 040 euros) et le 
Département (80 967 euros), il prévoyait également 
l’insonorisation de la cantine et du préau ainsi que 
l’accessibilité des Personnes à Mobilité Réduite.

Les travaux ordinaires d’entretien de l’école (pein-
ture, remises en état…) sont assurés par les services 
municipaux. Pour des économies d’énergie, il a été 
décidé que tout éclairage défectueux des salles et 
couloirs serait remplacé par des ampoules Led.
Enfin, un travail a été engagé avec le personnel en-
seignant, les familles et la commune sur la végétali-
sation de la cour avec l’accompagnement de Haute 
Corrèze Communauté et du CAUE (Conseil d’Archi-
tecture, d’Urbanisme et de l’Environnement).

La question de la dépose des enfants, qui se fait au-
jourd’hui en double file sur l’avenue du Dr Lescure, 
sera traitée pour être améliorée dans le cadre de 
l’étude de revitalisation de la commune.

L’école Jean Jaurès a été isolée.
Les façades ont pris de jolies couleurs.

une borne de recharge pour véhicules électriques a été installée par la 
Fédération Départementale d’Electrification et d’Energie de la Corrèze à 
l’entrée du parking Sardain. Elle sera très bientôt en fonctionnement.

Chantier de la route de Celut

Avant          Après

Pose d’un ralentisseur 
avenue de l’Aigle à la 
Plantade
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à celle que l’on connaît.

C’est un gros chantier engagé par la commune 
le 8 janvier 2024 qui touche 

le dessous et le dessus de la route.
Le dessous, 
ce sont les conduites d’eau potable et 
d’assainissement qui vont être entiè-
rement retraitées jusqu’au compteur 
d’eau des habitations. Les travaux, qui 
s’étaleront jusqu’en avril/mai 2024, 
sont pris en charge par la commune. 
Ils s’accompagnent de la mise en 
place de déviations de la circulation 
qui ont fait l’objet d’une communi-
cation aussi large que possible sur le 
terrain, dans la presse, dans chaque 
foyer et auprès des professionnels 
(entreprises, boutiques, transports…).
 
Les objectifs de ces travaux sont 
triples : faire la chasse aux fuites d’eau 
dues au mauvais état des réseaux, ap-
porter une réponse à la question des 
« eaux oranges » (chargées de fer), 
améliorer le suivi des consommations 
grâce au dispositif de télérelève qui 
permettra à l’abonné de s’informer 
en temps réel sur sa consommation.

A cela s’ajoute la mise en sépara-
tif des réseaux pour que les eaux de 
pluie ne suivent pas le chemin de la 
station d’épuration mais retournent 
dans le milieu naturel.

Montant des travaux : 806 000 eu-
ros HT. Subventions : Agence de l’eau 
Adour Garonne (226 400 euros) 
+ Etat (134 000 euros) 
+ Département (29 600 euros).

Le dessus, 
c’est la chaussée. Recouverte d’un en-
duit provisoire une fois les tranchées 
des réseaux d’eau et d’assainissement 
rebouchées, un enrobé sera appliqué 
par le Département après la réalisation 
à l’automne des travaux relevant de la 
commune : élargissements des trottoirs, 
aménagements de sécurité notamment 
au carrefour avec les routes du Général 
Leclerc et du Général Charles de Gaulle, 
embellissements et végétalisation des 
espaces publics.
Le montant des travaux est en cours 
d’évaluation par le bureau d’étude.
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Le  Parking Léon Gambetta va bénéficier 
d’une cure de Jouvence

En mau- vais état, le parking Léon Gambetta 
(dit parking zanetti) va être traité par la commune 
à l’automne : revêtement, embellissement, mise en 
lumière. Situé en plein cœur du centre-ville, près des 
commerces, il mérite un coup de jeune tout en pré-
servant le nombre de places de stationnement.

Contigu au parking Sardain situé au-dessus, il n’a 
pourtant aucune liaison directe avec celui-ci. De-
main, un escalier reliera les deux pour faciliter les 
échanges piétons.
Améliorer la mobilité douce est un objectif des fu-
turs aménagements urbains en cohérence avec la 
voie verte qui elle-même aura une connexion avec 
le parking Sardain par un chemin de desserte utilisé 

par les services techniques pour leurs travaux d’en-
tretien.

L’Impasse Royale adjacente sera elle aussi retraitée. 
Le revêtement de bitume sera remplacé par des pa-
vées pierre carré, les eaux de pluie drainées. Un éclai-
rage subtil viendra valoriser la tour moyenâgeuse de 
l’Impasse.

Chiffrage des travaux en cours

Une étude globale a été engagée en novembre 2023 
avec la cabinet Dejante pour définir la ligne directrice 
des aménagements/embellissements qui seront réa-
lisés dans la ville et un plan de mobilité : déplacement 
et stationnement. 
Des ateliers réunissant des acteurs du territoire (as-
sociations, acteurs économiques, institutionnels, par-

tenaires publics et privés…), travaillent sur le plan 
guide de Bort-Les-Orgues.

Les Bortoises et Bortois seront associés à leur tour à 
ce travail de réflexion sur les futurs aménagements 
de la ville et les modes de déplacement non polluant 
: vélo, marche à pied…

Montant de l’Étude : 45 600 euros TTC sub-
ventionnée à 80 % par la banque des terri-
toires (40%) et la Région Nouvelle Aquitaine 
(40%).

Définition d’un plan guide : ligne directrice pour les aménagements et la 
mobilité

A savoir : Mise en place de déviations de la circulation liées aux travaux !
De janvier à avril 2024, des travaux d’assainissement vont avoir lieu sur l’avenue G. Clémenceau du car-
refour avec l’avenue Gambetta au carrefour avec la rue du Bouchet.
Un itinéraire conseillé sera mis en place pour se rendre à Champs-sur-Tarentaine soit par Cheyssac, soit 
par Lanobre.
En fonction de l’avancement des travaux, les carrefours de l’avenue Gambetta, avenue du Général Le-
clerc et rue du Bouchet seront interdits à la circulation. Des panneaux de déviation seront mis en place 
pour permettre l’accés en direction de Champs-sur-Tarentaine.
Pendant la durée des travaux, l’accès des riverains sera autorisé. Le stationnement ne sera pas possible.
Pour tous renseignements complémentaires : Frédéric Mercier (Directeur des services techniques de la 
mairie de Bort-Les-Orgues) 05 55 46 17 60.
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L’aménagement par Haute 
Corrèze Communauté de la voie 

verte qui va traverser Bort-Les-
Orgues sera réalisé sur le tracé 

actuel du chemin de fer qui compte 
deux voies. Pour cela, les rails de la 

voie hors d’usage ont été retirés par 
les bénévoles du train touristique du 

Gentiane Express. Sur la voie encore en 
service, le train touristique continuera de 

circuler.

Tout au long de son tracé, la voie verte va 
drainer un flux de marcheurs et de vélo cy-

clistes susceptibles de faire une pause et de 
visiter notre ville s’ils y sont invités.

C’est l’objectif du plan guide sur lequel travaille 
la commune : comment mettre en cohérence 
les aménagements urbains, agir sur l’embellis-
sement de notre ville et favoriser les déplace-
ments des Bortois et des visiteurs ? Les amé-
nagements en cours du parking Gambetta 

s’intègrent dans cette stratégie.

Montant prévisionnel des travaux : 1 200 
000€ HT. Subventions CRTE 248 000€, 

Département 260 000€, Etat 125 
000€, Fonds mobilités actives 409 

028€.
Aménagement d’une voie verte 

au printemps

Aménagement 
d’une voie 

verte au 
printemps
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E Le Patrimoine exceptionnel de la commune a fait l’objet de 
travaux de préservation. A peine réparées, les toitures de 
l’Eglise, du château de Val et de la Halle au blé ont immédiate-
ment été soumises à rude épreuve avec les pluies abondantes 
de la fin d’année.

Les Bortoises et Bortois ont été nom-
breux à observer les travaux réalisés à 
plus de 50 mètres du sol sur la toiture 
de l’église le 13 octobre dernier. Il y a 
longtemps en effet que plusieurs va-
sistas étaient cassés laissant passer les 
eaux de pluie, sans compter 
les ardoises décrochées. 

L’entreprises Les Toi-
tures d’Auvergne res-
ponsable des travaux 
en a profité, du haut 
de sa nacelle, pour 
expertiser chaque recoin de l’im-

posante toiture et identifier les restau-
rations plus conséquentes à venir.
Le coq en cuivre, qui culmine à 51 mètres, 
a été confié à un maître dinandier pour 
redonner à ce beau patrimoine Bortois 
la jeunesse qu’il mérite 
a v a n t d’être refixé 
sur son clocher.

L’Eglise Saint Germain et Saint Remède

La halle au blé
avait aussi besoin de 
quelques soins. Le débou-
chage des gargouilles et 
la fixation de plusieurs ar-
doises auront suffi.

Montant des travaux :
 Eglise : 9 679 euros HT 
 Château de Val et halle au blé : 105 423 euros HT €. Subvention de 
la DRAC à 45% (47 268 euros) et du Département à 10% (10 250 euros)
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Autre patrimoine d’exception : le château de Val. 
Bien que situé sur la commune de Lanobre dans 
le Cantal, le Château de Val est la propriété de la 
commune de Bort-Les-Orgues depuis 1953 grâce 
à l’intervention de Maurice Georges Président du 
Syndicat d’Initiative et « Sauveteur de Val ». 

Construit au XV siècle, le château de Val a traversé 
le temps pour arriver jusqu’à nous. Aujourd’hui, sa 
toiture montre de réelles faiblesses. Ce patrimoine 
classé, qui accueille chaque année plus de 30 000 
visiteurs et contribue à la renommée de notre terri-
toire, a besoin de soins.

La surprise était donc de taille pour les visiteurs ce 
2 octobre 2023 au matin quand ils aperçurent des 
charpentiers s’activer à plus de 40 mètres de hau-
teur pour remplacer les ardoises et bardeaux usés 
des tours du château. 

L’entreprise, Les Toitures d’Auvergne, a corrigé les 
désordres les plus visibles dans l’attente des résul-
tats d’une étude réalisée par des cabinets d’Archi-
tecte spécialisés, sous le contrôle des services de 
la DRAC et de l’Architecte des Bâtiments de France.

Le Château de Val

Les dégats sont clairement apparents

Avant Après

Des moyens exceptionnels
mis en oeuvre !
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La commune de Bort-Les-Or-
gues a célébré le Tricentenaire 
de Jean François Marmontel.
  
Une scénographie retraçant la vie du célèbre 
Académicien Bortois est visible à plusieurs en-
droits de la ville. Du buste Jean François Mar-
montel restauré pour l’occasion à la halle au 
blé en passant par la bibliothèque et sa maison 
natale aujourd’hui la « Parfumerie M », la vie de 
Jean François Marmontel a été présentée au 
grand public et célébrée.

« Né le 11 juillet 1723 à Bort-Les-Orgues où il pas-
sa son enfance, Jean François Marmontel a 
accédé au plus grandes destinées littéraires de 
son époque : encyclopédiste, secrétaire perpé-
tuel de l’Académie Française et historiographe 

de France. Fils de Martin Marmontel maître tailleur d’habits natif du village d’Auzers 
dans le Cantal et de Marianne Gourdes originaire de Bort, Jean François Marmontel 
a vu le jour dans la rue de Paris. Sa maison, située à l’emplacement de la parfumerie 
M, porte une plaque de marbre noire avec une inscription. »

rescapée des camps de la mort, devant 
200 scolaires de Bort et alentours. Un 
témoignage poignant « À Ravensbrück, 
nous n’étions plus que des matricules ».  
 

 Les collégiens ont lu à voix haute deux 
lettres de Poilus, posé une gerbe et chan-
té l’hymne nationale pour la commémo-
ration du 11 novembre. Un bel hommage 
aux 1,4 millions de morts dont 149 Bortois 
tombés pour la France lors de la Grande 
guerre. Merci aux élèves, au Principal Sé-
bastien Stoltz, au professeur d’éducation 
musicale et chant choral Christophe Du-
vernet, aux associations d’anciens com-
battants, aux parents, Bortoises et Bortois 
venus nombreux.

Cérémonie du 11 novembre 2023

Décembre 2022 à la salle Jean Moulin 
Conférence de Lili Leignel,

LE DEVOIR DE MÉMOIRE LE DEVOIR DE MÉMOIRE 
La commune a accompli son devoir de mémoire  
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1933-2023. À 90 ans, l’entre-
prise Jouve, basée à Bort-les-
Orgues, est l’une des plus an-
ciennes entreprises générales 
du bâtiment de la Corrèze. 
Spécialisée dans la maçonne-
rie, le béton armé, le génie civil 
et la restauration, cette entre-
prise locale est une référence 
aux confins du Limousin et de 
l’Auvergne.
 Pour découvrir la genèse de 
son histoire, il faut remonter 
en 1933. À cette époque, Paul 
Jouve créé une entreprise de 
maçonnerie place du Champ 
de foire à Bort-les-Orgues. Il a 
géré l’entreprise de huit sala-
riés à l’époque jusqu’en 1971, 
date de son départ en retraite. 
Il a ensuite passé la main à ses 
fils, Pierre et Marcel Jouve, qui 
eux-mêmes ont respective-
ment pris leur retraite en 1995 
et 2000. Les enfants de Pierre 
qui étaient déjà dans l’entre-
prise ont donc tout naturelle-
ment pris la suite. « Après avoir 
été scolarisé à l’École Nationale 
Professionnelle (ENP) d’Égle-
tons, j’ai rejoint l’entreprise en 
1982, explique Patrick Jouve. En 
1995, j’ai succédé à mon oncle 
Marcel et la même année, mon 
frère Frédéric a intégré à son 
tour l’entreprise ». À la retraite 
de leur père, Patrick et Frédéric 
Jouve ont repris l’affaire fami-
liale sous la forme d’une S.A.S 
(Société par actions simplifiée).
Et en 90 années d’existence, l’en-
treprise n’a jamais changé de nom, 
comme le garant d’un savoir-faire 
reconnu, tant pour les professionnels 
que les particuliers.  L’entreprise fami-
liale de bâtiment, installée désormais 
Z.A.C de la Tuilerie, compte à présent 
de dix à vingt salariés, et rayonne sur 
trente à quarante kilomètres. Les an-
nées d’expériences lui ont notamment 
permis de répondre à tous types de 
travaux : hôpitaux, industrie, tertiaire, 
maison de retraite, microcentrale, pe-
tit barrage, méthanisation, rénovation 
du bâti ancien, taille de pierres, divers 

Il y a 90 ans, l’entre-
prise de maçonnerie 
Jouve voyait le jour à 
Bort-les-Orgues

Contacts : 454, Z.A.C de la Tuilerie. 
19110 Bort-les-Orgues. 
Tél. : 05.55.96.01.61. Fax : 05.55.96.79.70. 
Email : jouve.btp@wanadoo.fr

L’entreprise Jouve, représentée ici par Patrick 
et Frédéric, a été créée en 1933 et se transmet 
depuis de génération en génération.

Paul Jouve a fondé l’entreprise en 1933, place 
du Champ de foire à Bort-les-Orgues.

Pose de la première pierre de la Maison d’accueil spécialisée 
(MAS) de La Plantade (mise à disposition en 1988).

Pose de la première pierre des nouvelles maroquineries (Maro-
quinerie des Orgues) en 1989.

travaux d’extension d’aménagement et 
de confortement de bâtiment, ainsi que 
la construction de la Maison d’accueil 
spécialisée (MAS) de La Plantade, la sta-
tion d’épuration (1994-1995), le Centre 
aqua-récréatif des Aubazines, la piscine 
couverte municipale, des piscines indivi-
duelles, etc.
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L’allongement de la durée de vie des pro-
duits par la réparation est un moyen pour 
revenir à plus de sobriété et lutter contre 
le gaspillage. Relayée par la cordonnerie 
Fournier à Bort-Les-Orgues, cette journée 
a permis à des artisans d’art et artisans 
réparateurs de faire la démonstration de 
leur savoir-faire dans différentes boutiques 
inoccupées mises à disposition par leur 

propriétaire et la commune : décoration, 
ébénisterie, cuir, forge et bois, Ressourcerie 
Terre d’éco…

1ère édition de la journée nationale de la réparation à Bort-
Les-Orgues les 20 et 21 octobre 2023
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Une table ronde sur les enjeux de la transmission, de 
la reprise et de la retraite des chefs d’entreprises, s’est 
déroulée à la salle Jean Moulin à Bort-les-Orgues 
Jeudi 9 novembre.
Co organisée par la Chambre des Métiers et de 
l’Artisanat de la Nouvelle Aquitaine, Haute-Corrèze 
Communauté et la ville de Bort-les-Orgues, cette 
table ronde a débuté avec la CARSAT (Caisse 
d’Assurance Retraite et de Santé au Travail) sur la 
nouvelle réforme des retraites. 
Les banques, cabinets comptables et organismes de 
caution ont souligné à leur tour leur volonté d’être 
au plus proche des chefs d’entreprises afin de mieux 
les accompagner dans les étapes de la vie de leur 
structure. 
Propos illustrés par le témoignage de M. Rémy 
Boulenger, repreneur de la boulangerie anciennement 
« Banette », devenue « Douceurs des Orgues », rue 
de Paris à Bort-les-Orgues et par la Chambre de 
Métiers et d’Artisanat qui a rappelé les grandes lignes 

du dispositif régional “Entreprendre la Région à vos 
côtés.”
Haute-Corrèze Communauté a présenté sa politique 
d’attractivité en lien avec la création de la marque 
territoriale « Je suis Haute-Corrèze » et réaffirmé 
sa volonté d’accueillir des porteurs de projets, de 
faciliter leur intégration et celle de leur famille.

La communauté de Communes a également rappelé 
ses dispositifs d’accompagnement financier avec le 
« Règlement d’Intervention d’Aides aux entreprises 
» (RIAC) qui permettent aux porteurs de projets de 
bénéficier d’aides à la création ou à la reprise d’en-
treprises.
Ces subventions s’additionnent avec celles de la 
commune de Bort-Les-Orgues qui déploie son propre 
dispositif d’accompagnement et de soutien à l’instal-
lation et à la modernisation des commerces.
Contact : Haute Corrèze Communauté auprès de Ni-
colas Escourolle 06 99 74 10 92

Transmission reprise des entreprises : un enjeu pour les territoires

propriétaire et la commune : décoration, 
ébénisterie, cuir, forge et bois, Ressourcerie 
Terre d’éco…

La boutique « Parfumerie M » avait une 
toiture en mauvais état. Des infiltrations 
d’eau avaient contribué à l’apparition de 
la mérule en fin d’année 2022. Les sources 
d’humidité ont depuis été traitées et la boucle 
est bouclée avec la reprise complète de la 
toiture et des descentes d’eau en décembre 
dernier. Le local de la « Parfumerie M » est 
à nouveau opérationnel pour accueillir un 
nouveau commerce comme un fleuriste 
que la commune recherche activement.

Le local de la « Parfume-
rie M » prêt à accueillir une 
nouvelle activité en centre-
ville
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Services à la population

La commune a fait poser une enseigne sur la fa-
çade de la maison de santé pour améliorer sa vi-
sibilité. Des panneaux de signalisation ont été dis-
posés dans la ville pour orienter les patients. Les 
plaques des professionnels de santé ont été fixées 
sur la grille extérieure du bâtiment.

La France Services 
ouverte depuis le mois 
de juillet 2022 est au-
torisée à délivrer les 
titres d’identité (cartes 
d’identité, passeports). 
Le personnel spécia-
lement formé exécute 
les demandes en ligne 
: 1ère délivrance et re-
nouvellement.
N’hésitez pas également à vous rap-
procher de la France Services pour ré-
aliser vos démarches administratives et 
bénéficier de conseils. Les agents d’ac-
cueil peuvent entrer en contact avec un 
interlocuteur dédié pour vous accom-
pagner : impôts, CAF, MSA, CARSAT, 
Pôle emploi, Assurance maladie, Point 
Juridique et conciliateur de justice.
Si la navigation sur Internet vous parait 
compliquée et que vous avez besoin 
d’un accompagnement pour vous fami-
liariser avec l’outil numérique, contacter 
le conseiller numérique de la France 
Services, Vincent Thomas.

Information : la Maison France Services 
de Bort sera prochainement habilitée à 
recueillir les demandes d’aides dans le 
cadre du dispositif « Ma prime Rénov ». 

Si la navigation sur Internet vous parait 
compliquée et que vous avez besoin 
d’un accompagnement pour vous fami-
liariser avec l’outil numérique, contacter 
le conseiller numérique de la France 
Services, Vincent Thomas.
Information : la Maison France Services 
de Bort sera prochainement habilitée à 
recueillir les demandes d’aides dans le 
cadre du dispositif « Ma prime Rénov ». 
               Utile

Horaires d’ouverture au pu-
blic de la France Services : 
du lundi au mercredi (8h30-
12h00 et 13h30-17h00), jeudi 
(8h30-12h00), vendredi (13h30-
17h00).
Créneaux d’ouverture pour la 
délivrance des titres d’identité 
: lundi et mercredi de 13h30 à 
17h00, vendredi matin de 9h00 
à 12h00. Sur rendez-vous.
Tél : 05 55 46 06 55
mail :bort-les-orgues@
france-services.gouv.fr

La Maison France Services

La Maison de santé
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Ecoles Jean Jaurès et Jean Zay

Projet « Plus de sport à l’école » - La commune de Bort Les Orgues 
a prévu d’apporter son soutien à l’intervention à l’école mater-
nelle Jean Zay d’un éducateur sportif et professeur de Judo, Sé-
bastien Fonmartin. Projet en cours de validation auprès du Rec-
torat. L’activité physique et sportive contribue à l’éducation des 
enfants en leur permettant d’intégrer des règles communes, de 
prendre confiance en eux et de se découvrir.
Les élèves des classes de CM1-CM2 se rendront quant à eux en 
classe de mer à la Martière d’Oléron en mars 2024. Financement 
des 5 jours de séjours : Département (40%), Commune de Bort 
(30%), famille (30%).

Lycée professionnel Bort-Artense

Le CLEE « Comité Local Ecole Entreprise Artense 
Haute Dordogne » créé en 2022, entre des repré-
sentants de l’éducation, de l’économie, des collecti-
vités dont la commune de Bort-Les-Orgues et HCC, 
a pour objectif de renforcer les liens entre le monde 
de l’éducation et de l’entreprise.
Une première action sur Bort-Les-
Orgues baptisée « Quand je serai 
grand » a permis à des élèves de 
plusieurs collèges (Bort-les-Orgues, 
Ussel, Meymac, Neuvic, Merlines) 
d’échanger avec des entreprises 
locales lors d’un Speed Dating 
professionnel à Jean Moulin. Pour 
2024, ce dernier se tiendra à Ussel. 
La visite des ateliers bois du Lycée 
professionnel de Bort-Les-Orgues 
sera suivie d’une immersion dans 
une entreprise locale est égale-
ment prévue.

Information :  
Madame Marine BOURDAIN Pédi-
cure-podologue, qui avait son cabinet 
place Marmontel, a intégré la maison 
de santé en novembre dernier.

Information : Un CAP Charpentier Bois va 
ouvrir au Lycée Bort-Artense à la rentrée 
2024-2025. Le CAP pourra être réalisé sous 
statut scolaire ou sous statut d’apprenti.

 Éducation
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Le collège Marmontel est un monument 
emblématique de la ville. Sa silhouette 
est d’ailleurs probablement la première 
qui se dégage à la vue en descendant 
du plateau bortois. A la rentrée 2023, 
155 élèves y étaient scolarisés, répartis 
dans 8 classes (soient 17 et 22 élèves 
par classe). Le cadre est très agréable, 
proche de la nature mais connecté à 
toutes les infrastructures qu’offre la ville 
de Bort – et en particulier ses infrastruc-
tures sportives. 

L’objectif de notre projet d’établissement 
pour la période 2023-2027 est clair : pré-
parer les élèves à devenir des citoyens 
responsables dans un environnement 
exigeant mais bienveillant et travailler 
ensemble pour assurer leur réussite fu-
ture. Pour y parvenir nous déployons 
toute l’énergie et l’engagement d’une 
communauté éducative unie : 19 ensei-
gnants, 7 personnels administratifs et de 
vie scolaire et 8 agents techniques mais 
également tous les parents qui sont en-
couragés à partager leurs perspectives, 
idées et soutiens. 

Le collège Jean-François Marmontel

Nous mettons un point d’honneur à bien 
accueillir et intégrer les élèves de 6EME 
: échanges tout au long de l’année avec 
l’école Jean Jaurès sur plusieurs 
projets culturels et sportifs, journée 
d’immersion au mois de juin pour les 
futurs élèves et accueil personnalisé 
comprenant un entretien individuel 
à l’arrivée au collège en septembre. 
Cette attention particulière à chacun 
est un peu notre ADN et se décline 
ensuite tout au long de la scolarité : 
aide aux devoirs en petits groupes sur 
la pause méridienne, accompagne-
ment en fonction des besoins en cours 
de français et de mathématiques, tuto-

rat pour les élèves en difficulté, différen-
ciations pédagogiques au quotidien, ren-
contres régulières avec les parents, etc.

La salle multimédia du collège qui bénéficie d’un 
équipement neuf depuis septembre 2023
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Le développement de la pratique sportive est une de nos priorités : c’est à la fois bon pour la santé et précieux 
pour apprendre aux élèves rigueur, dépassement de soi, goût de l’effort, respect des règles et des autres. A 
cette fin, le collège s’est engagé dans le dispositif « 2 heures de sport de + par semaine » grâce auquel les 
élèves volontaires bénéficient, en plus des cours d’éducation physique, d’une séance de judo par semaine, 
encadrée par Sébastien Fonmartin du club de judo du plateau bortois. Un bel exemple de synergie entre un 
établissement scolaire et un club sportif.

Un collège sportif

Le collège est très engagé pour offrir à ses élèves 
l’ouverture culturelle la plus grande possible. En 
2022-23, tous les collégiens, avec les écoliers de 
l’école Jean Jaurès, ont embarqué pour un tour 
du monde des cultures au travers de la musique et 
de la danse : ils ont ainsi pu rencontrer des artistes 
et monter des spectacles devant un public bortois 
toujours nombreux sur les thèmes des cultures 
argentine, africaine, andalouse et hip-hop. En 
2023-24, à l’occasion des 300 ans de la naissance 
de Jean-François Marmontel, nous préparons un 
nouveau projet ambitieux : les élèves remonteront 
le temps et découvriront à travers le théâtre, la 
musique, la danse et le chant la culture baroque !

Une réelle ouverture culturelle

Spectacle hip hop avec 
les élèves du collège

L’éducation aux enjeux du développement durable est un fil rouge de nos 
actions au collège : ramassage des déchets et tri du papier, participation 
au jeu « Ma Petite Planète » proposant des défis écologiques du quo-
tidien, plans et maquettes 
pour une cours végétalisée 
et un jardin pédagogique, 
mise en place d’un compost, 
lutte contre le gaspillage ali-
mentaire, valorisation des 

Des élèves sensibilisés aux enjeux du développement durable

A gauche, travail sur 
la conception de ma-
quettes pour le projet 
de cour végétalisée et 
de jardin potager 

à droite, les Ecol’eau 
bortois pour le tri 
des déchets au 
collège

La formation citoyenne à travers 
le devoir de mémoire
Le rôle de l’école est, en plus de la transmission des sa-
voirs, de faire vivre et de nourrir les valeurs de la Ré-
publique et le sentiment d’appartenance national. C’est 
donc assez naturellement que, le 11 novembre 2023, les 
élèves de la chorale ont été associés à la cérémonie du 
souvenir sur la place de la mairie. A cette occasion, ils 
ont entonné la Marseillaise, lu deux lettres de Poilus et 
déposé une gerbe au pied du monument aux morts. 

Un collège engagé dans la lutte contre le harcè-
lement et le cyberharcèlement
Les élèves du collège Marmontel ont pu s’illustrer à l’occasion de la 
journée nationale de lutte contre le harcèlement scolaire : création d’un 
mur d’expression, photo aérienne dans la cour de récréation, séances 
de sensibilisation en classe, désignation d’élèves ambassadeurs har-
cèlement. 

Elèves de la chorale lors de la cérémonie du 11 novembre 2023



Etude de revitalisation de la commune 
de Bort-Les-Orgues

Novembre 2023 - Avril 2024
De grands chantiers vont être réalisés dans notre commune en 2024.
Les travaux en cours sur les réseaux d’eau et d’assainissements de l’avenue 
Georges Clémenceau vont s’accompagner d’un réaménagement complet des 
trottoirs et de la chaussée.
Les travaux de la voie verte, programmés pour le printemps, vont entrainer 
d’autres transformations de l’espaces public comme le réaménagement du 
parking Léon Gambetta.
L’embellissement des espaces publics, la qualité du cadre de vie, l’attractivité 
de la commune, la mobilité, la dynamisation commerciale, la valorisation du 
patrimoine sont autant de thèmes qui vont guider notre action.
Ils sont au cœur de l’étude de revitalisation que la commune a lancée en no-
vembre 2023.
C’est dans ce cadre que des ateliers regroupant des acteurs du territoire 
(acteurs associatifs, économiques, techniques, partenaires financiers) ont été 
lancés pour réfléchir et imaginer notre ville de demain.

Et vous ? Comment imaginez-vous votre ville de demain ? Dans quelle ville 
souhaiteriez-vous vivre ? Quels aménagements attendez-vous ? Quels ser-
vices aimeriez-vous y trouver ?
Les discussions sont ouvertes ! Soyez acteurs de votre ville en soumettant 
vos idées à l’aide de ce formulaire anonyme que vous pouvez déposer dans 
les boîtes à idée mis à votre disposition à la mairie et à la France Services.

A détacher, poster ou déposer à l’accueil de la mairie ou dans les boîtes à idée mises à disposition à 
la Mairie et à la France Services de Bort-les-Orgues – place du 19 octobre 19110 Bort-Les-Orgues


